

EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 24

Santiago, martes 11 de mayo de 1937

Teléfono número 1337

N.º 5031

EN UN ATAQUE AL SUR DEL TAJO LOS MARXISTAS TUVIERON MAS DE 2.000 MUERTOS

PARTE OFICIAL

Brillante jornada

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 10 de mayo de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Aragón.—Sin novedad.
Frente de Vizcaya.—Continúa el brillante avance de nuestras tropas que, tras vencer la resistencia del enemigo que había acumulado grandes elementos, ocuparon Santa Cruz de Rigoitia, alturas del S. E. y N. E. de este pueblo y N. de Bizcargui.
El pueblo de Rigoitia fué quemado por el enemigo con igual saña que lo fueron los de Eibar, Durango y Guernica, especialmente las fincas y propiedades de las familias más significadas.
Ha sido grande el castigo infligido al enemigo, que dejó en nuestro poder, al huir, 147 prisioneros, más de 200 muertos y abundante material de guerra.
En su intento frente a Amorebieta, fué rechazado también, dejando abandonados numerosos muertos.
Al Norte del de Solube, las fuerzas legionarias avanzaron hasta rebasar el pueblo de Basigo de Baquío.
Frente de Santander.—El sector de Bricia sigue siendo objeto preferente de los ataques marxistas.
En Cilleruelo de Bricia, se rechazó uno con gran quebranto de los atacantes.
Frente de Madrid.—En el sector de Toledo, al Sur del Tajo, para justificar sin duda las falsas noticias de avance dadas en partes rojas, hoy, a las siete de la mañana, montó el enemigo con gran lujo de fuerzas de artillería y carros rusos, un combate sobre las posiciones últimamente ocupadas por nuestras tropas.
No obstante el enorme material acumulado, el fuego de artillería enemigo se malgastó ante el empuje de nuestras tropas que produjeron a aquél elevadísimas pérdidas.
Aseguran los prisioneros cogidos, que pasan de 2.000 las bajas que causamos al enemigo.
A las cuatro de la tarde, el combate había terminado con la retirada desordenada de las tropas rojas, perseguidas por nuestras fuerzas que se apoderaron de un tanque ruso.
En El Escorial se frustró otro ataque enemigo.
Se advierte extraordinario movimiento de ambulancias enemigas llevando a retaguardia las numerosas bajas que les causamos.
Divisiones de Asturias, Avila y Soría.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

Frentes de Andalucía.—Fuego de fusil y cañón.
Actividad de la Aviación.—En el aire ha sido derribado un avión enemigo.
En todos los frentes se han presentado milicianos, que hablan de la descomposición que existe en el campo rebelde.
Salamanca, 10 de mayo de 1937.
De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Leopoldo III, dispuesto a realizar una política eminentemente nacional

Bruselas.—En el patio del Regimiento de Granaderos de Bruselas celebró ayer la inauguración de un busto del rey Alberto.
La ceremonia desarrollóse en presencia de los miembros del Gobierno, de las autoridades civiles y militares y agregados militares de diversos países.
El soberano ha pronunciado un discurso ensalzando las cualidades cívicas y patrióticas del rey Alberto.
En otro pasaje de su discurso, el rey declaró que Bélgica se ha impuesto una política de estricta independencia, inspirada en las glorias nacionales. Para ello ha de contar con el apoyo de un Ejército eficaz, instruido y disciplinado, y resuelto a hacer respetar la inviolabilidad de su territorio.

UN TELEGRAMA

Del Generalísimo

Salamanca.—Con motivo del aniversario de la fundación del Imperio fascista, el Generalísimo Franco ha dirigido a Su Majestad Imperial y Real el Rey de Italia, y Emperador de Etiopía, el siguiente telegrama:
«En el primer aniversario de la fundación del Imperio llevo a V. M. los sentimientos de profunda y entusiasta adhesión de la España liberada y hago votos por la grandeza de Italia y por la ventura de V. M. y toda la real familia.—General Franco.»
El telegrama dirigido por el Generalísimo a Mussolini, dice así:
«En el aniversario de la fundación del Imperio fascista envío a V. E., en nombre de la España verdadera y eterna que lucha victoriosamente contra el comunismo, la expresión de admiración y efecto hacia el noble y glorioso pueblo italiano, que bajo los designios geniales del Duce revive la grandeza de la Roma imperial.—Franco.»

Charla de García Sanchiz en Salamanca

Salamanca, 10.—El próximo día 14, a las 22.30, hablará el señor García Sanchiz desde la Radio nacional.
El tema de su charla será «Relaciones póstumas del capitán de la Virgen de la Cabeza».
Esta charla será retransmitida por todas las emisoras de la zona liberada.

EL ESTADO Y LA IGLESIA

Falange nació a la vida pública con la consigna inequívoca de purificar «todo», y esa fué y es su razón de ser. Por consiguiente, Falange tenía que abordar sin remedio el problema religioso, valiendo por la esencia y pureza de la Religión que profesamos.
No olvidemos que a las instituciones políticas o religiosas no las hunden sus enemigos declarados, sino los que militando en ellas las corrompen y prostituyen. Y por entenderlo así, nosotros propugnamos la separación de la Iglesia y el Estado, mediante un concordato con la Santa Sede, con lo cual no perseguimos un fin sectario que ciertos católicos de «pacotilla» nos achacan sin fundamento, sino que por el contrario, deseamos librar a la Iglesia de la influencia perniciosa de la política que todo lo corrompe y envenena. Pero el nuevo Estado se inspirará en las doctrinas de la Iglesia, amparando y dando preferencia a la Religión predominante.
Nosotros sabemos perfectamente que el Dogma está por encima de nuestra humana flaqueza, pero el vulgo se aleja ostensiblemente de la Iglesia por el ejemplo poco edificante de aquellos que titulan «deseos católicos» no cumplen como Dios manda, pues no basta exhibir al Crucifijo como público testimonio de nuestros sentimientos religiosos; tiene que presidir además todos nuestros actos en la vida. Los que colocan una vela a Dios y otra al diablo, los avaros y usureros que profanan el nombre del Redentor con hipocritas y farisaicas aduaciones, los que, en fin, invocan la Providencia solo cuando les conviene, dañan mucho más a nuestra Religión que todos los ateos habidos y por haber.
Y ya no hablemos del Clero que no está a la altura de su sagrado y elevado Ministerio. El Clero que se sale de su limitada esfera de acción y no predica con el ejemplo, es el peor enemigo de la Religión y de la Patria. Por supuesto, existen sacerdotes ejemplares cuya conducta debieran imitar los que no cumplen los preceptos más elementales de la Religión que representan.
Cuando todos obremos como ordena y manda la Santa Madre Iglesia, la Religión y la Patria alcanzarán todo el esplendor que anhelan los verdaderos católicos y los buenos patriotas.—[Arriba España]

Jose VIDAL LOMBAN
Compostela.

DE LA FALANGE

José Pose Sieira

Se nos ruega la inserción de esta nota:
Orden de la Jefatura de F. E. T. de las J. O. N. S.
«Por ser indigno de pertenecer a esta organización ha dejado de pertenecer a ella José Pose Sieira. Lo que se hace público para conocimiento de todos y para la debida ejemplaridad.
Santiago 10 de Mayo de 1937.—El Jefe Comarcal, Fuentes.»
[ARRIBA ESPAÑA]

Los Exploradores de España

La promesa que ha de prestar todo aspirante a Explorador, es como sigue:
Yo prometo por mi honor, hacer cuanto de mí dependa por cumplir mis deberes para con Dios y con el Jefe del Estado.
Amar a mi Patria, serie útil en todos los momentos y obedecer la Ley del Explorador.
Los extremos que abarcan esta promesa expresan bien claramente la amplitud de miras, la universalidad de los principios, el espíritu de tolerancia en que se inspira esta institución. Crea da con un fin altamente patriótico, para que participen de sus beneficios todos los españoles, padres e hijos, sin establecer diferencia alguna por razón de sus creencias religiosas o afiliaciones políticas, tiene la puerta abierta de par en par, y pueden ingresar los chicos en la seguridad de que la enseñanza práctica que se les da, ni es tendenciosa, ni pugna en lo más mínimo con las creencias de cada uno, ni con la preparación e instrucción teórica que hayan recibido en sus respectivas escuelas y hogares.
Por entender que la religión es la base de la moral, se exige a los muchachos que ingresan como Exploradores, la promesa de cumplir sus deberes religiosos para con Dios, y como quiera que el Jefe del Estado, representa por su cargo, la autoridad y soberanía de la nación, se les exige también el cumplimiento de sus deberes cívicos, que entraña el respeto a las leyes y a cuantos estén investidos por ellas de alguna autoridad.
La segunda parte de la promesa que a la Patria se refiere, no es más que la expresión de un sentimiento que abunda en el pecho de todos los buenos españoles.
Y por último, la obediencia a la ley del Explorador es indispensable para el mantenimiento de la disciplina y del orden, así como para fomentar el espíritu de fraternidad y compañerismo entre los Exploradores y hacerles practicar las buenas obras y actos de altruismo que dicha ley señala.
En suma: la promesa abarca los deberes elementales de la religiosidad, del patriotismo, de la ciudadanía y de la disciplina.

REVISTAS

LA AMETRALADORA. Cada día acrece el fervor con que el público de España compenetrado con los fines que persigue este semanario, lo adquiere en mayor cantidad y le confía su publicación en más grande proporción.
El número del domingo próximo es realmente interesante. Publica entre otras cosas la fiesta del 2 de Mayo en Valladolid, con el airoso desfile de los «flechas» por el Campo Grande, la última parte del sensacional reportaje «Hindundi»; la celebración del primer aniversario del Imperio italiano, un cartel de propaganda roja, expresivo de la brutalidad marxista y otras curiosas informaciones y originales.
La doble plana ofrece la nota dramática de la destrucción de las ciudades de Guernica y Bermeo, en el frente de Vizcaya.
No puede atenderse con mayor cuidado al afán patriótico del público y al anhelo de nuestros valientes soldados, para quienes principalmente se hace este periódico.
16 grandes páginas, 15 centimos. Comprad, anunciad en él y haréis obra humanitaria y de alto interés nacional.

NOTAS DE ROIS

Fiesta del Arbol

El sábado se celebró en este Ayuntamiento la Fiesta del Arbol. El acto tuvo lugar en la Escuela de Herborg que regenta la culta maestra, Srta. Pintor Carnicero.
Asistieron todos los niños y niñas de las escuelas del término acompañados de sus maestros respectivos. Asistieron también los Sres. Párrocos especialmente invitados por la Corporación.
Dió comienzo el acto con unas breves palabras del Alcalde don Cándido Pan, alusivas a la fiesta que se celebraba.
A continuación y previa bendición de los árboles, llevada a cabo por el Sr. Párroco de Herborg, tuvo lugar la plantación, mientras los niños, acompañados de la música de Padrón, entonaban el Himno al Arbol, cantando seguidamente el Himno Nacional, el de Falange y Oriamendi. El público los escuchó saludando con la mano extendida.
Dirigió la palabra a los niños el maestro de Rivasar D. Jesús Sueiro, el cual con palabra fácil y elocuente dedicó un canto al Arbol, terminando con una sentida alusión a los momentos patrióticos que vive la Patria, dedicando un emocionante recuerdo al prótomártir de esta Santa Cruzada: Al gran Calvo Sotelo. Terminó con vivas a España, al Ejército y al Caudillo.
Le siguió en el uso de la palabra la maestra nacional de Costa, Srta. Miguez Rodríguez (María), la cual presa de intensa emoción dedicó un patético canto a la gran epopeya que vive la Patria, cantando con hondo sentimiento, como las glorias de nuestro invicto Ejército, poniendo tal patriotismo y fogosidad en sus palabras que asomaron las lágrimas a muchos de los concurrentes. Terminó dando frenéticos vivas a España, al Ejército y a Franco, que fueron contestados entusiastamente por todos. Los niños recitaron varias poesías dedicadas al Arbol.
Por último el Sr. Párroco de Rois dedicó unas breves palabras a cantar las excelencias del Arbol y de la Naturaleza, como obra de su Creador, dedicando al final vivas al Creador, al Ejército, a España y al Caudillo.
Finalmente el Ayuntamiento obsequió a los niños con una merienda.
Terminó la fiesta entonando los niños los Himnos Nacional, el de Falange, Oriamendi y Legionario.
El acto, que comenzó a las tres y terminó a las seis de la tarde, estuvo muy concurrido y dejó gratos recuerdos en todos los asistentes.

Los sangrientos sucesos de la India

Los diarios de París dan cuenta de sangrientos choques ocurridos en diversas localidades de la India.
En uno de estos encuentros, un destacamento británico ha quedado totalmente destruido.
La aviación inglesa ha bombardeado varios poblados indios, causando numerosas bajas.
El periódico portugués O Século, analizando la situación por que atraviesa la India, dice:
«En la India millones de seres se agitan. La revolución del marxismo es el primer síntoma. La India es ya una tierra de promisión para Rusia, y son muchos los millones de desgraciados que yerguen banderas con la hoz y el martillo; insignias cuya significación ignoran.
Las iglesias, las escuelas, los hospitales de las Misiones católicas o protestantes, han sido destruidos por el fuego.
Las personas notables han sido decapitadas. Se calcula en 300.000 el número de personas asesinadas.
Trescientos cincuenta millones de habitantes pueden motivarse de un momento a otro, y entonces, ¿qué ocurrirá?
Inglaterra quedará paralizada en Europa, porque todas sus fuerzas armadas y todo su dinero, tenderá que emplearlos en Oriente y además de esto, Rusia está preparando grandes sorpresas a Francia e Inglaterra.»

LAS VIVIENDAS

Y los sin trabajo

Burgos.—El Boletín Oficial del Estado publica las instrucciones para desenvolvimiento del decreto relativo al pago de alquileres correspondientes a los obreros y empleados parados.
Dicta normas para la petición de los beneficios y para la expedición de la tarjeta respectiva por las Cámaras de la Propiedad.
Se exige de estos beneficios a los empleados públicos.
Reglamenta la gestión de aquellos organismos en cuanto a la prorratea y recaudación.
Y señala los documentos acreditativos del derecho al expreso beneficio.
Como es sabido, se extiende éste a las familias de los cabos y soldados y milicias que no tengan determinados medios de vida.

Propuesta de Badoglio

Roma.—En el primer aniversario de la marcha de la férrea voluntad a propuesta de S. E. el Mariscal Badoglio, se instituyó un distintivo, recuerdo que podrán usar aquellos que efectivamente han tomado parte en la grandiosa y memorable empresa.
El distintivo se halla constituido por una placa y aguja del diámetro de 2,2 centímetros; un grupo de águilas se halla volando sobre un grupo de eucaliptos que rodean al León de Judá. En un ángulo constará la leyenda: «Marcha sobre Abdis Abeba». Próximamente aparecerá en el «Boletín Militar» las normas para su concepción.

CAMARA DE COMERCIO

Por el interés que tiene para los comerciantes e industriales la Orden de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado, fecha 3 de este mes, inserta en el Boletín Oficial del Estado del día 5, número 197, se transcriben de dicha Orden por más importantes los preceptos siguientes:
«Artículo 1.º Se declaran intervinientes por el Estado todos los créditos, sean civiles o mercantiles, existentes a favor de personas que el 18 de julio último tuviesen su domicilio en territorio que en la actualidad no está liberado, contra personas estáblecidas en territorio ocupado actualmente por el Ejército Nacional. Se consideran también créditos, a los efectos de esta Orden, los depósitos de metálico, saldos de cuentas corrientes de metálico o valores y los saldos de las sucursales a favor de sus centrales o de otras sucursales que estén en las mismas circunstancias que las centrales.
No están comprendidas en esta intervención las primas concertadas en contratos de seguros pendientes de pago por los asegurados.
Artículo 2.º Las personas individuales o jurídicas radicantes en territorio liberado, responsables de los créditos a que se refiere el artículo anterior, estarán obligadas a presentar antes del día 1.º de junio próximo ante las Comisiones de incautación de bienes de las provincias donde residan, una declaración jurada de esas deudas y de las que, encontrándose en dichas circunstancias, hubieran sido satisfechas después del 18 de julio último.
Deberán aportar una declaración jurada por cada acreedor contenido siempre los siguientes datos:
a) Nombre o razón social y domicilio del deudor.
b) Nombre o razón social y domicilio del acreedor.
c) Cantidad adeudada o pagada en su caso.
d) Fecha del vencimiento del débito o fechas si hubiera plazos.
e) Naturaleza de la deuda y documento comprobatorio.
f) Observaciones que crea pertinentes el deudor, y si solicitase fraccionamiento de pago, alegación de las razones justificativas de su pretensión.
Los comerciantes e industriales a quienes afecta la citada disposición, que deseen más detalles sobre la misma pueden pasar por la secretaría de la Cámara donde se le suministrarán.

EL SR. QUEIPO

Charla de anoche

Dió anoche comienzo a su charla radiada el general D. Gonzalo Queipo de Llano, censurando con acritud los malos tratos de que son objeto por parte de los dirigentes marxistas, los agricultores de Levante, a quienes hacen víctimas de la usura y de una inhumana explotación.
Dice el locutor que, a medida que la situación mejora para los españoles dignos, los rojos arretratan en la campaña contra nosotros.
Participa que en Londres se celebró un acto al que asistieron, entre los representantes de entidades extremistas, M. Cott, y varios checoslovacos.
Por esta clase de concurrencia —agrega el general Queipo— es fácil de comprender cuál haya sido el resultado de la Asamblea.
Hubo por parte de algunos protestas de indignación por el bombardeo de Guernica y tam poco faltó una carta del ridículo Aguirre, en la que tocaba la misma tecla, acerca del «llorado» bombardeo.
Se lamenta de ello y no recuerdan que lo mismo hicieron antes con otros pueblos tan indefensos.
En toda guerra se bombardea —prosigue diciendo el locutor— las poblaciones fortificadas en las que se acopian grandes cantidades de armas y municiones, pero nunca en caso contrario.
Por lo visto, todo cuanto hacemos nosotros es espantoso y criminal; pero si lo hacen ellos, entonces es un ardid de guerra, que está permitido.
Está perfectamente comprobado que los rojos incendiaron Eibar y Guernica.
Un periódico marxista había publicado mucho antes de estos sucesos un artículo en que se decía: «Nosotros los marxistas, cuando vemos perdida la guerra, incendiaremos las poblaciones». No hay, pues, lugar a dudas, que no necesitan comprobación alguna.
Son tan perversos, que no dicen nada de los bombardeos que hicieron estos últimos días.
Ahí está el caso de Granada, donde ocasionaron varias víctimas inocentes.
Estos crímenes debieran de horrorizar a la humanidad entera y a todos cuantos les defienden, a quienes les hacen ver la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio.
Vengan aquí a convencerse personas extranjeras que sean apolíticas e imparciales y que darán convencidas ante la realidad de la destrucción y crímenes que perpetraron esos canallas marxistas, enemigos de la Patria y de la Religión.
A grandes rasgos comenta luego el general una sesión de la Cámara de los Comunes, en la cual varios diputados protestaron del incendio llevado a cabo en varias poblaciones españolas por los rojos.
Otro, manifestó que ya el 18 de agosto una radio lanzara la consigna de que había que matar a todos los sacerdotes y religiosos.
Otro de los diputados manifestó que el control que se lleva a cabo es completamente ridículo.
El general da cuenta también de que la no intervención no es cumplida, pues aun hoy, según noticias, salió de La Roché un vapor inglés con carbón para Bilbao.
Con respecto a la situación de Bilbao, Barcelona y Valencia, sigue siendo grave.
Protesta de que sean llevados a Francia los niños evacuados de Bilbao, que es el crimen mayor, porque no deben ser arrebatados a sus madres.
Da cuenta del Boletín de Información acerca de las operaciones de guerra, y termina su charla haciendo público que ya van recaudadas 16.998'38 pesetas para la suscripción iniciada por los soldados del regimiento de Castilla, destinada a la adquisición de un buque de guerra que sustituya al «España».

Se pide la capitulación de Bilbao

Bayona.—Circulan por Bilbao unas hojas clandestinas en las que se dice que sólo la capitula-

ción puede poner fin a los sufrimientos de la capital vizaina. La población civil de Vizcaya —se dice en una octavilla— no quiere la evacuación, sino la rendición total y absoluta a las fuerzas nacionales.

NOTICIAS

En parte de nuestra edición de ayer se deslizo una errata. La línea 33 de la primera noticia dice:

te en la última ejercitarse obras

Y lo escrito fué esto: te en la última ejecútanse obras

Esta mañana y en virtud de sentencia dictada en Consejo de Guerra, fué pasado por las armas en las inmediaciones del cementerio de Boisaca, Ricardo Vázquez Gómez, de 30 años de edad, casado, vecino de la Gándara, en Vedra, que había sido condenado por el delito de rebelión.

También en la mañana de hoy han sido fusilados en Coruña en virtud de sentencia dictada por Consejo de guerra, Francisco López Díaz, Faustino Vázquez Carril y Narciso Pena López.

El Boletín Oficial del Estado publica la siguiente disposición de la Comisión de Cultura y Enseñanza:

Visto el expediente instruido a D. Jesús Prados Arriarte, catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Santiago, de conformidad con lo propuesto por esa Comisión y con arreglo a lo dispuesto en el Decreto de 8 de noviembre último y órdenes de 10 del mismo mes y de 17 de febrero pasado para su aplicación, esta Presidencia ha acordado:

La separación definitiva del servicio de D. Jesús Prados Arriarte, debiendo ser dado de baja en su Escalafón.

El Sr. Prados Arriarte era catedrático de Economía y Hacienda de esta Facultad de Derecho.

Comenzó ayer en la oficina recaudatoria la cobranza de la contribución rústica, urbana, industrial y demás, de este Ayuntamiento, correspondiente al segundo trimestre del año en curso. Horas, de 9 a 13 y de 15 a 17.

La Guardia civil de Orense detuvo en San Ciprián das Viñas al dirigente comunista José Cres Viliano, que en los primeros días del movimiento capitaneó un grupo de marxistas. Estaba oculto en su domicilio encerrado entre dos tabiques, siendo muy difícil que fuera visto.

Se publicó una disposición en la que confirma la asimilación de alférez médico al médico civil D. Alejandro Novo González, que continuará prestando sus servicios con carácter provisional en el Hospital de Toledo.

Por D. Alejandro Alvarez Coyra, se ha presentado una denuncia contra varios vecinos del barrio de San Lorenzo, porque de una finca de su propiedad le sus traen leña.

La Comisión de Cultura y Enseñanza a propuesta de la Comisión depuradora, acordó dar de baja, en sus respectivos escalafones, a los inspectores de primera enseñanza de la Coruña don Víctor Castro Silva y don Evaristo Cuenca González y al de

Pontevedra don Pedro Caselles Mollán.

Levantó la misma Comisión la suspensión de empleo y sueldo a los siguientes maestros de Pontevedra, don Francisco Regueiro Moreira, de Sabucedo; don Juan Domínguez Prol, de San Vicente; doña Leopoldina Gómez Durán, de Bou; doña Sulpicia Reboredo Rodríguez, de Nespeira; doña María de las Hermitas Lois García, de Somoza; doña María de los Angeles Pérez, de Pescoso; doña Manuela Alicia Lois García, de Taberón; don José Pérez y Pérez, de Quintela.

Estos maestros dejaron de percibir los haberes, del tiempo que estuvieron suspensos.

La misma Comisión de Cultura y Enseñanza, resuelve el expediente instruido al profesor de la Escuela de Veterinaria de León don José Marcos Rodríguez, imponiéndole la sanción de suspensión de empleo y sueldo durante el plazo de dos meses, siendo de abono el tiempo que lleva suspenso.

Se suspende durante tres meses, al profesor del Instituto de Monforte de Lemos (Lugo), don Mariano Mazaira Noguerol.

En San Saturnino (Ferrol) fué corneado y muerto por una vaca de su propiedad, el labrador Pedro Domínguez Castro, de cuarenta y siete años de edad.

El pobre hombre recibió en el pecho las heridas que le produjeron la muerte.

Se hallaba casado y deja dos hijos del matrimonio.

Se dictan normas para la provisión interina de Secretarías de Juzgados municipales de capitales de más de 30 000 habitantes.

Manuel Escariz Pombo, de 44 años de edad, albañil, fué detenido y conducido a la Cárcel por que anteayer y a presencia de un artillero y de un legionario daba gritos subversivos con intención de que los repitiera un niño de cinco años que tenía con él.

El maestro nacional D. Víctor Calzadilla, ha denunciado en esta Comisaría que de un corral que tiene en la parte posterior de su domicilio en la vecina parroquia de Arrines, le han sido sustraídas varias gallinas y parece ser que el autor de la misma es un tal Sixto, vecino de aquel lugar.

A los 66 años de edad falleció hoy en la calle de la Azabachería, Mercedes González Villamil, soltera.

En la Oficina de la Policía Urbana se encuentra depositada una cartera con documentos, entre ellos un pase militar a favor del moro Mohamed Ben Mostar Benjandur, que dos Pelayos encontraron en la vía pública.

Hicieron hoy en el Registro Civil las inscripciones natalicias de José López Blanco y Mercedes Castro Lojo.

Nos escriben de Vivero que son copiosos y extraordinarios los frutos recogidos en aquella comarca con motivo de la Santa Misión que en la Plaza Mayor de la villa predicaron los ilustres misioneros franciscanos de esta ciudad Fr. Ramón Fernández y Fr. Gumersindo Cacheda, elogiándose muchísimo los notables y eruditos sermones pronunciados por tan celosos Padres. En los últimos días concurrieron miles de almas al Tribunal de la Penitencia y algunas de ellas hacia años no la frecuentaban.

Se celebraron hoy en la iglesia conventual de San Francisco los funerales de entierro por don Roberto Losa Bondad, alumno de la Facultad de Ciencias y cabo del 5.º Batallón del Regimiento de Infantería de Zaragoza.

Dijo la Misa el hermano del exento, Reverendo Padre Pascual, de la Orden Seráfica Franciscana, asistiendo numerosos amigos del muerto y una representación del comandante militar.

La viuda, doña Victoria Amigo, al conocer la desgracia partió para Oviedo asistiendo personalmente a la conducción e inhumación del cadáver en el Cementerio de Salas, acompañada por los hermanos D. José y D. Pedro, actos a que también concurrieron el director de aquel hospital doctor D. Manuel Fondo, los médicos señores Fondo (hijo), González y Villar Iglesias y el capellán don José Rodríguez.

A los familiares del finado renovamos el pésame.

Mañana gran miércoles fémina en Capitol

Autorizada esta Empresa por la Autoridad competente, se celebrarán mañana tres grandes funciones a las cinco y media, siete y media y diez y media.

proyectándose la producción grandiosa y extraordinaria, que solo su anuncio abarrota las salas de espectáculos «Rosa de Francia» protagonizada por la bellísima y en par estrella española Rosita Díaz Gimeno secundada por el excelente cómico Enrique de Rosas, y los galanes José Crespo y Julio Peña.

«Rosa de Francia» aquí está el caso de la famosa obra de Eduardo Marquina y Fernández Ardevín. Uno de los rincones de nuestra historia del siglo XVIII más deliciosos, más aptos para ser trasladados al celuloide. Tanto por su valor argumental como por la historia de esta princesa francesa que se encuentra en

vuelta en una atmósfera hostil a su temperamento como por la belleza austera de sus escenarios en que esta anedocta se desarrolla. Es allá por el año 1722, cuando llega a España la prometida del príncipe de Asturias, Luisa Isabel de Orleans, que pone con su juventud, con su belleza y con su algría desbordante, una nota discordante en la seriedad excesiva de la corte española.

Film realizado en Hollywood por artistas españoles.

«Rosa de Francia» resulta muy entretenida, poniendo en algunos momentos del diálogo un poquito de pimienta, que resulta eficaz y muy conveniente.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Lucha interna en Barcelona Los anarquistas

Salamanca.—A pesar de las notas oficiosas de la Generalidad sobre la tranquilidad en Cataluña, sábese que los anarquistas de Figueras están a 25 kilómetros de la frontera y que en la lucha les ayudan milicianos que guarderían la fortaleza de San Fernando.

También en Gerona

En Gerona son igualmente duros los de la situación.

Cuatro mil agentes de Policía

El Gobierno de Valencia envió cuatro mil agentes de Policía para ayudar al mantenimiento del orden.

Consejo de ministros extraordinario

En el Consejo de ministros extraordinario que celebró, estudió los asuntos de Cataluña manifestando Alvarez del Vayo, que se conocían con toda clase de detalles, acordando desarmar a todos y que el ministro de la Gobernación suprima todos los controles de los que no defendían la autaridad.

Llamamiento de Aguirre

Este hizo un llamamiento para que la unión de anarquistas, socialistas y comunistas sea un hecho.

Francia

Otras noticias dicen que el partido comunista francés de Marsella organizó una suscripción para ayudar a los rojos españoles, cuyos fondos desapareció el depositario.

Asalto a establecimientos

Comunican de Tenerife que en Barcelona se deja sentir el hambre con gran intensidad hasta el extremo que grupos de hombres y mujeres se dedican al asalto de los establecimientos.

Las naranjas

Un tren de naranjas procedente de Valencia, fué asaltado por un grupo de mujeres que se apoderaron de gran cantidad de este fruto, arrojando el resto al mar.

Un telegrama

Del Cabildo de Valladolid Ante la campaña antiespañola que hace en el extranjero el canó-

nigo de aquella Catedral, Alberto Onandia, acordó enviar el siguiente telegrama:

«Cabildo Metropolitano de Valladolid, protesta contra incalificable campaña del titulado Deán de esta iglesia, dignidad que está vacante desde el 4 de enero de este año.

Onandia, vasco de origen y muy notado por sus ideas separatistas, es canónigo de esta Catedral, de la cual vive ausente, hace cinco años.

Hay contra él un proceso de irreverente que no ha podido ser terminado por imposibilidad de comunicar actuaciones procesales.

Este Cabildo Metropolitano condena la conducta indigna y escandalosa de Onandia y hace constar que ha roto con él toda hermandad y que moralmente le considera excluido de su seno.»

Compra de una casa

Que valió diez millones de francos

El agente de compras del Gobierno de Valencia, ha adquirido en París una casa, por el precio de diez millones de francos, cantidad que pagó al contado.

Los servicios religiosos

En el Ejército

Salamanca.—Su Excelencia el Generalísimo firmó hoy un decreto sobre reorganización de los servicios religiosos en el Ejército mientras no se llegue a un Concordato que regule éstos.

Normas

En dicha disposición se dan normas a las que han de sujetarse los sacerdotes y religiosos que se encuentren en filas y de las obligaciones que han de cumplir con relación al mismo.

Lo que cuenta un desertor rojo

Del frente de Madrid

Burgos.—Comunican de Tenerife que llegó a aquella ciudad un miliciano rojo que logró desertar del frente de Madrid.

Régimen de terror

Declaró que en Madrid se intensifica cada día más el régimen de terror y que se pueden calcular en más de cien mil el número de personas que han sido asesinadas, acusadas de no simpatizar con las ideas marxistas.

Gentes incompetentes

En los distintos frentes de Madrid dirigen las operaciones personas incompetentes, lo que dá motivos a serios disgustos por los fracasos que constantemente vienen sufriendo.

Los oficiales españoles

Los oficiales españoles están relegados a ser juguete de los mandos rusos, los cuales se han adueñado de la capital de España imponiendo el terror entre los milicianos por los duros castigos a que los someten.

En Bilbao

Prevalece el criterio de rendición?

Burgos.—El corresponsal de un periódico francés envió una crónica en la que dice que en el seno del Gobierno de Bilbao existe una franca corriente en favor de la rendición a las fuerzas del Generalísimo Franco.

La evacuación

La evacuación encuentra con grandes dificultades, pues no hay barcos suficientes para efectuar esta con la premura que desearían los dirigentes.

Un grandioso espectáculo de ilusionismo en el Principal

Mañana miércoles se presentará en el escenario del Principal, el célebre profesor «Alba», creador del más extraordinario espectáculo de ilusionismo presentado en el mundo. Trae este gran manipulador de la magia moderna con el interés de su trabajo, la inquietud de sus experimentos, en los que el público vislumbra efectos y calidades hasta ahora no conocidos.

El profesor «Alba» ha rodeado su interesante labor, de un matiz que exacerba la curiosidad del público, y de un interés que no decae un solo instante, a través de su presentación.

La total novedad de sus experimentos, la prodigiosa maravilla de sus experiencias, el asombro que producen sus sorprendentes intervenciones, dan tal amenidad e interés al espectáculo de ilusionismo por él presentado, que el público lo reparte en todas partes como el más nuevo y variado de tan atractivo género.

El profesor «Alba», que intercala en su programa al lado de sorprendentes experiencias, algunas de auténtico carácter científico, constituye el más atractivo de los sucesos de ilusionismo presentado, y sus largas tournées por Europa y América, le han consagrado como primera figura en tan difícil arte.

El profesor «Alba» se presentará mañana en el escenario del Principal, a las siete y media de la tarde y a las diez y media de la noche.

NOTICIARIO

CONFERENCIAS DE JUAN LUIS

El último sábado, dió su conferencia, al igual que las anteriores, en la Facultad de Filosofía y Letras el ilustre pintor Juan Luis.

Le tocó turno a las últimas pinceladas de la silenciosa Pisa, con su maravillosa Catedral y su Baptisterio y con él, la hemos dejado con tristeza, para ir a Roma en pos de nuevas emociones estéticas.

En la capital del orbe católico y con él, hemos visitado el Coliseo, la tumba de Julio II con el más grande monumento de la escultura: el Moisés; de él, hácenos Juan Luis, toda clase de atinadas sugerencias, así como de la Capilla Sixtina, que se puebla de todo un mundo de seres que de la fantasia de genios como Buonarroti, Botticelli, Pinturicchi, Guirlandajo y Perugino, brotaron al calor de Roma renaciente.

Con Juan Luis hemos atravesado en diversas facetas la ciudad de los Césares, en las últimas conferencias; con él, hemos admirado la colosal Basílica de San Pedro; hemos oído la música de las fuentes vaticanas y llegamos a las Estancias de Rafael, luego de ver los siete salones en que la Pinacoteca vaticana agrupa cuadros de los maestros más grandes, Benozzo Gozzoli, Angélico, Lippi, Melozzo, Rafael, Guido Reni, Tiziano, Rivera, Pousin... y cuando más entusiasmados le oímos, se ha hecho tarde y debemos aguardar el sábado próximo para penetrar en la maravilla de las Stanzias de Rafael.

Muchos aplausos premian todas las conferencias del meloso e ilustre pintor de las suavidades literarias: Juan Luis.—F.

DE LA VIDA COMPOSTELANA

La Archicofradía en este Año Santo

Desde que vino a la vida compostelana la benemérita Archicofradía del glorioso Apóstol Santiago, que ha sido a raíz de la triste implantación del malhadado

do régimen de desbarajuste y de anarquía, desolación y ruina de España, ha sido dedicado, con constante asiduidad, a incrementar y realizar los motivos religiosos de esta gran ciudad, dándole al pecto de grandeza, de suntuosidad, de extr ordinaria brillantez. Así, el ingente desfile, por nuestra monumental Basílica, de las principales y más destacadas figuras del catolicismo seglar español, cuya manifestación espiritual de los pueblos se mantuvo gracias a las perseverantes y felices iniciativas de la Archicofradía, que su distinguido Presidente, D. Ramón Fabeiro (hemos de pronunciar su nombre, aureolado de respeto y de cariño, como homenaje de perenne gratitud, reparador de incalificables injusticias humanas), secundado por sus compañeros de Directiva, hizo cristalizar en actos de insospechada resonancia religiosa, de patética repercusión en el corazón de España, cuyos latidos hemos percibido y sentido todos los españoles, en nuestra incorporación a la sublimada labor de la Archicofradía, que los pobres de espíritu, para desgracia suya, no acertaban a comprender ni saben apreciar.

Pues bien, atenta la Archicofradía, en su máxima y cristiana aspiración, a la mayor gloria de Dios y al buen nombre de Compostela, que le impiden detenerse ante las mezquinas ruindades de los hombres, viene laborando, en un supremo y grandioso esfuerzo, porque este Año Santo, señalado en la historia con los más indelebiles caracteres, sea el Año de las apoteosis religiosas; el Año de las excepcionales demostraciones de cristiano y puro patriotismo; el Año de las santificaciones espirituales; el Año en suma, del total y definitivo acercamiento, de la total y definitiva incorporación a Dios y a España.

A este efecto, ha pensado, con insuperable acierto, que la singular efeméride de la Aparición del Apóstol Santiago en Clavijo, para dar el triunfo a las armas españolas, no podía pasar por los fastos de Compostela como una fiesta más, como una fiesta cualquiera, sin el hondo sentido de su trascendental importancia. Era necesario, en estos momentos en que el Apóstol volvió junto a los españoles, a cuyo lado está, para darle la victoria sobre los enemigos de Dios y de España, revestirla de todo esplendor, de la más alta magnificencia, al objeto de hacer resaltar, más y más, su contenido ideológico y espiritual.

Para ello, dicha Archicofradía, velando por los intereses morales de Santiago, base de los materiales, organiza un triduo solemne para los días 21, 22 y 23 del corriente, en el que tomará parte, pronunciando los sermones, el eminente orador sagrado R. P. Albiol, a quien hemos conocido en las próximas pasadas fiestas del Apóstol.

Y para sublimar la solemnidad de este triduo, poniendo en él una nota de sublime patriotismo, con los vivos colores de una encendida espiritualidad, trabaja la Archicofradía porque venga a Compostela el ilustre e insigne Pemán, indiscutible gloria nacional, cuya participación en aquel acto religioso habrá de constituir un verdadero acontecimiento, para el que deben prepararse, con ardor patriótico, Santiago y Galicia, como introducción a las festividades patronales, o del Apóstol, que tendrán este año, por ser santo y de martirio, el sello inconfundible de lo grandioso y apoteósico, culminación de los asombrosos e incomparables trabajos de la Archicofradía, que llegó, en su maravillosa actuación, hasta donde, humana mente, se puede llegar, inmortalizándose en la labor portentosa de su vida de triunfos.

¡Viva la Archicofradía del glorioso Apóstol Santiago!
¡Viva Santiago!
¡Viva España!

Andrés Sánchez G. Adanza. Compostela.

BUJAN — CIRUJANO CALLISTA. Horas: de once a dos y de tres a seis. Festivos, de once a dos.—Rúa del Villar, 68, principal.

Tercer Aniversario

Todas las Misas que se celebren mañana día 12 en la Capilla General de Animas, así como el novenario que dará principio el viernes día 14 en la iglesia de San Agustín (altar de Santa Rita), a las ocho y media, serán aplicadas por el eterno descanso de

D. Ismael Tarrío Rodríguez

LA FAMILIA

Ruega y agradece la asistencia a alguna de dichas Misas.

Capitol

Mañana Gran Miércoles FÉMINA

FUNCIONES A LAS 5 1/2, 7 1/2 Y 10 1/2

Proyectándose la grandiosa y extraordinaria superproducción orgullo de la FOX

ROSA DE FRANCIA EN ESPAÑOL

Rosita Díaz Gimeno, Enrique de Rosas, Julio Peña, Antonio Moreno

La película que llena los cines con sólo su anuncio.

Todo caballero tiene derecho a llevar gratuitamente una señorita; las mujeres que vayan solas, pagarán media entrada.

Profesor ALBA



DEBUT, mañana, a las 7 1/2 y 10 1/2, en el PRINCIPAL